

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République-13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell-Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

El cultivo del olivo (continuación), por D. José Rullan Pbro.—La princesa de Bismarck y mistress Gladstone.—Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Correspondencia particular.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folleto: El ramo de novia, (conclusión), por D. Juan B. Enseñat.—Anuncios.

EL CULTIVO DEL OLIVO.

(Continuación.)

ENEMIGOS.

Muchos son los enemigos que, bajo diferentes formas, atacan al olivo, debiéndose contar entre ellos algunas clases de insectos y los ganados. Los primeros, según Rozier y otros agrónomos, se reducen á seis especies, cual más dañinas, que son:

1.^a La oruga que roe la cepa del árbol.

2.^a El escarabajo que se alimenta de la albura.

3.^a La psyla, (entre nosotros *ñiga*) salton que ataca los peciölos de las hojas y pedúnculos de las flores.

4.^o El kermes, que para alimentarse de la sávia acribilla las yemas y las hoja causando tal extravasación que á veces el árbol gotea hasta humedecer la tierra, fijándose despues en una conchita ó escama que se construye, depositando en ella infinidad de huevecillos que se avivan al calor de la primavera para continuar sus devastaciones y dar origen á la enfermedad conocida con los nombres de *wingue, cochinitilla, mangla, hollin, tizne, tiña, aceite, aceitillo, negra etc.*, según las provincias, y entre nosotros con el de *mas-cára*.

FOLLETIN.

EL RAMO DE NOVIA.

(Conclusión.)

—¡Todo se acabó! pensaba. Dentro de un mes, tal vez antes, la señora marquesa de Laval vendrá en compañía de su esposo á escoger flores para algún traje de baile!...

Trémula y llorosa se arrebujó en su camita. Pero de tal modo se sintió toda la noche agitada por la tensión de sus nervios y el torbellino de sus ideas, que no pudo reconciliar el sueño hasta la madrugada. A los primeros resplandores del nuevo día, cayó en un sopor febril, sacudida aún por un temblor convulsivo y bañado el rostro por las lágrimas.

Entonces tuvo Blanca un grato sueño.

En un templo lleno de flores, incienso y luces, con el altar mayor ricamente engalado; á los acordes del órgano, cuyas voces se dilataban magestuosamente por las grandiosas naves; entre una multitud de elegantísimas damas y apuestos caballeros, se adelantaba hacia el presbiterio una tímida y hermosa jóven, vestida de blanco. Y aquella jóven era ella misma,

5.^a La mosca voladora que pica las aceitunas.

6.^a La oruga minadora que roe y destruye el fruto.

Contra estos enemigos, en su mayor parte invisibles á simple vista, poco ó nada puede la mano del hombre, limitándose todo el remedio en esperarlo de la de Dios que con un invierno crudo acaba con ellos, si le place, porque los medios de cortar y quemar desde luego las ramas infestadas ó del último empuje, donde suelen anidar, los de frotarlas con bruzas ó cepillos fuertes mojados en agua de jabon ó en orines, y los de rascarlas con hierros hechos al intento, que aconsejan algunos agrónomos, los consideramos de escaso efecto é impracticables en la mayor parte de nuestros olivares.

El ganado es tambien considerado enemigo implacable del olivo por los daños que le causa con sus mordeduras privándole de los tiernos brotes que apetece con un afan devorador; pero como en el día es ya escaso é insignificante el ganado que se cria en nuestro pueblo, fácilmente se precaven los daños y evitan los efectos de su voracidad con solo apartarle ó ponerle trabas.

Antiguamente no era tan fácil evitar tamaños males con el excesivo número de cabezas de ganado lanar, cabrio y vacuno que se criaban en Sóller, cuyas talas ocasionaban la ruina de agricultores y ganaderos con las multas, resarcimiento de daños, pleitos, riñas y hasta muertes (1) á que daban lugar la

(1) Hemos visto muchos expedientes de últimos del siglo XIV sobre riñas y muertes habidas entre esclavos originadas de las talas hechas por los ganados confiados á su custodia, llegando á ser tan considerables los daños causados por dichas talas que no siendo parte á cohibirlas las multas impuestas al tenor de los reglamentos dispuestos por el Consejo, tuvo este que recurrir al Rey para que forzara á los pastores á salir de Sóller con sus ganados.

y aquel albo traje era de desposada, y llevaba en la mano aquel ramo de flores, objeto de tantos incidentes y causa de tan honda pena.

Se arrodillaba sobre un almohadón de terciopelo carmesí, y á su lado se hincaba tambien de rodillas el prometido esposo, el jóven marqués de Laval....

El sol plateaba los nevados techos y las cornisas de las casas, cuando Julieta, acabada de levantarse, se asomó por entre las cortinas de su ventana.

Concluida su *toilette*, se acercó de puntillas al cuarto de Blanca, contiguo al suyo. Aplicó el oído á la puerta, y la empujó con tiento. No le extrañó encontrar á la muchacha acostada todavía. Las lágrimas sorprendidas la vispera en los ojos de la pobre enamorada, le habían hecho presumir que esta pasaría una noche de agitación y de insomnio.

Acercóse á la camita de hierro, y merced á la tamizada luz que penetraba en el exiguo dormitorio á través de sus cortinas de serga, vió con sorpresa que el rostro de su ahijada había experimentado una transformación completa.

En vez de las huellas de profunda tristeza que presentara la noche anterior, ahora ofrecía una especie de irradiación

falta de pastos en años regulares, aumentándose los apuros en los estériles, teniendo que mediar en ello muchas veces la autoridad superior, los tribunales y aun el mismo Rey para mitigar el rigor de la justicia inexorable con los ganaderos delincuentes (1) porque era negocio de gran rendimiento para las arcas reales y para los jueces y oficiales del ramo.

Las plantas parásitas que nacen y se alimentan sobre la corteza del olivo, y las trepadoras como la yedra que se enredan en sus troncos y ramas, deben considerarse tambien como enemigos porque impiden la traspiración y vician la sávia con detrimento de la salud de la planta, convirtiéndose además en guarida de numerosos insectos que anidan en su interior para continuar despues con sus nuevos ausilios la devastación.

Mucho cuidado, pues, en la limpieza del olivo desembarazándole de tanta maraña fomentada por la escarza de sus troncos seculares, sin permitir se le acerquen otras plantas trepadoras, ni aun la misma vid que, si bien ameniza la soledad rompiendo la monotonía del olivar meciéndose en verdes festones cargados de ricas y doradas uvas, trae más inconvenientes que ventajas, y los cosecheros no deben dejarse llevar de apariencias cuando conocen los desengaños de la esperiencia.

JOSÉ RULLAN PBRÖ.

(Se continuará.)

(1) Podríamos citar muchas órdenes en que el Rey manda suspender el pago de multas ó el ban que satisfacían al fisco real los cómplices de talas, dejando á los particulares la libertad de exigir el resarcimiento de los daños y perjuicios que se irrogaban á sus haciendas, lo cual tenía que repetirse todos los años de sequía, que si era continuada, llegaba á producir una confusión espantosa.

de inefable gozo. Sus labios entreabiertos dibujaban una angelical sonrisa, y de vez en cuando se movían como articulando alguna palabra ininteligible.

Julieta aplicó un suave beso sobre la serena frente de su ahijada, quien, al contacto de unos labios, se estremeció ligeramente y respondió con otro beso dado en el vacío.

Después de un rato de muda contemplación, Julieta se retiró de puntillas, como había entrado, y bajó á la tienda, que aún permanecía cerrada.

Tomó la cesta que contenía el ramo del marqués y volvió á subir con ella al cuarto de Blanca, con iguales precauciones para que esta no despertase.

Colocó el ramo con el canastillo sobre un velador, dirigió á Blanca una mirada y una sonrisa de tierno afecto, y fué á colocarse, en el pasillo, junto á la puerta del cuchitril, después de cerrarla con fuerza.

Al ruido de la puerta, Blanca despertó con sobresalto.

Había cesado de nevar.

Un hermoso sol, mensajero de alborozo, que producía brillantes reflejos en las techumbres vecinas, hirió con flechas de oro los entornados ojos de la bella dur-

LA PRINCESA DE BISMARCK

mistress Gladstone.

Hace muy poco, un diplomático que regresó á París de una expedición á Hombourg Les-Bains (Alemania), ha publicado en un periódico francés detalles, muy curiosos de la princesa de Bismarck, de la que fué vecino quince días y por lo tanto tuvo mil ocasiones de poder estudiar las costumbres de la esposa del caxiller de hierro.

Estos detalles serán indudablemente muy leídos, porque se trata de una figura que se ha hablado tan poco de ella, como excesivamente de su marido.

Hé aquí algunos de los detalles mas salientes:

Todos los años, la princesa de Bismarck va á Hombourg, cuando los trabajos de su marido exigen su presencia en la *Dieta de Fancfort*.

Hoy tendrá ya setenta y tantos años; es muy blanca, rubia, muy alta y de una fisonomía simpática y espresiva.

No ha debido ser nunca hermosa y por lo tanto no conserva ningun resto de belleza.

Por la energía de su carácter, representa al verdadero tipo de las razas del Norte.

Muy decidida en sus opiniones, sus gustos y sus caprichos, no consiente con facilidad que se la contradiga (quizá haya adquirido ese hábito de su marido); para demostrarlo basta este ejemplo:

Le molesta muchísimo y crispa sus nervios el viento; así es que encuanto entra en una casa, lo primero que hace, sea invierno ó verano, es ordenar que se cierren herméticamente todas las puertas, balcones y ventanas.

En la mesa habla mucho la princesa de Bismarck y muy alto. Se anima muy pronto y espontáneamente cuenta historias muy graciosas por lo regular, pero que harían muy bien las jóvenes solteras en no escucharlas, porque su candorosa inocencia se resentiría seguramente.

La amiga íntima de la princesa de Bismarck es la baronesa Willy de Rothschild.

Cuando estas dos damas entablan conversacion sobre su tema favorito, la música.

Esta se incorporó en la cama y dió un grito de sorpresa. Sobre la mesita que ocupaba el centro de su diminuta habitación, se alzaba magestuoso el ramo de flores del marqués, cual copo enorme de fragante nieve, envuelto en rico adorno de encaje.

Un billete satinado asomaba una de sus puntas por entre dos rosas, Blanca se apresnró á cogerlo y leyó estas solemnes palabras:

«El marqués de Laval tiene la honra de pedir la mano de la señorita Blanca Sary.»

—¿Estoy soñando todavía? exclamó Blanca echándose en brazos de Julieta que acababa de entrar.

—No, hija mía; no es un sueño... aunque lo parezca.

La jóven lloraba de alegría, sin darse aún exacta cuenta de lo que le pasaba.

—Y ahora dime, le preguntó su madrina, besándola con una jovial sonrisa en los labios. ¿Le gusta el ramo á la novia del señor marqués de Laval?

FIN.

JUAN B. ENSEÑAT.

NOTICIAS.

sica, pronuncian cada discurso que tiene la duracion de una ópera de Wagner.

Las malas lenguas aseguran que la princesa de Bismarck entiende tanto de música como su marido, á quien, como es sabido se atribuye esta frase: «De todos los ruidos el que mas me molesta es el de la música.»

Sea ó no sea verdad esa aseveracion, lo que sí es cierto que la señora Rothschild, que es una verdadera é inteligente aficionada á la música, asegura que si no está siempre de acuerdo con su amiga en sus discusiones musicales, tampoco ha tenido nunca motivo para decirle: «No discuta usted lo que no entiende.»

La princesa se lamenta mucho de lo trabajosamente que funciona su estómago para realizar las digestiones. En cuanto se siente algo molestada del estómago, manda llamar con la mayor urgencia á su médico el doctor Schweningen; pero casi nunca sigue sus consejos.

En esto tiene á quien parecerse: á su marido; pues es bien sabido que Bismarck ha dicho: «Es bueno pedir siempre consejos, no para seguirlos, sino para saber lo que piensan los demás.»

El doctor Schweningen ha prohibido siempre á la princesa de Bismarck la bebida del Champagne frappé; pero la princesa no ha querido nunca renunciar á esa bebida, que le gusta extraordinariamente.

No obstante estas genialidades, la princesa ama entrañablemente á sus hijos, al menor sobre todos los demás.

Es bastante cariñosa y posee un buen corazon.

Todo lo contrario, asegura el mismo viajero, que es la esposa de M. Gladstone.

De carácter completamente opuesto al de la princesa Bismarck, que siente verdadero horror por todo lo que con la política se relaciona, la esposa de Gladstone no ha dejado ni un instante siquiera de ser la confidente y consejera de su marido en los asuntos políticos.

Es una mujer de viva inteligencia y noble carácter.

No ha sido nunca bella ni circula por sus venas sangre de nobles, ni ha poseído jamás grandes riquezas, ni tampoco las ha deseado; pues ella no goza más que en las esferas políticas de Londres, en las que goza de una influencia que jamás han alcanzado muchos políticos de talla.

Los ocho hijos que tiene, cuatro hembras y otros tantos varones, han sido cuidadosamente guiados por su madre, que ha dado á cada uno una educación superior.

El único ejemplo que no ha podido darlos ha sido el de la economía doméstica. Durante los primeros años de su matrimonio, los esposos Gladstone pasaron muchísimas penas para conseguir equilibrar el gasto de la casa con los ingresos; pues todo era poco para llenar las necesidades domésticas del gran financiero de Inglaterra.

Mistress Gladstone acompaña á todas partes á su marido.

Ella va con él siempre á sus viajes por el extranjero, á sus propagandas electorales, y cuando se hallan en Londres asiste diariamente á las sesiones parlamentarias.

Se ha hecho querer de todo el mundo por su delicado trato y buen humor; viste siempre traje de seda negro, con sencillez y buen gusto.

La Reina Victoria la prefiere con mucho á su marido.

A pesar de su modestia trabaja muchísimo en todas las elecciones para conseguir que su marido sea proclamado siempre diputado, como lo ha conseguido, pues desde que se dedicó á la política no ha dejado de tener asiento en la Cámara ni en una sola legislatura.

Mistress Gladstone no es una mujer intransigente; por el contrario, es franca; profesa gran respeto á las leyes y á la constitucion de su país.

Trata de convencer siempre con su facilísima palabra para ganar partidarios á la causa de su esposo, y jamás su conducta ha sido objeto del menor reproche, ni aun de sus más irreconciliables adversarios políticos.

Ahora ayuda con gran actividad los trabajos que su marido está realizando en favor de Irlanda.

Barcelona Dentro quince días estarán ya en disposicion de recibir toda clase de instalaciones los Palacios de Ciencias y de la Agricultura de la Exposicion Universal.

El Sr. Obispo de esta diócesis ha dispuesto que las parroquias, iglesias y capillas públicas de este obispado, concurren á la Exposicion Universal con los objetos de arte religiosos pertenecientes á alguna de las clasificaciones siguientes: Indumentaria, Tapiceria y otras telas de Adorno, Pintura, Mobiliario, Cerámica, Metalurgia, Orfebrería, Bibliografía Tipografía.

Parece es ya cosa hecha el viaje de los reyes de Portugal. D. Luis y D.ª Maria Pia, que harán juntos con el rey Don Oscar de Suecia, con motivo de la Exposicion Universal. La permanencia de estos personajes en la capital del Principado, coincidirá con la de la reina de España.

Jaen. De 17 mozos comprendidos en la última quinta que uno de estos dias fueron tallados, ni uno solo alcanzó la estatura reglamentaria.

Cartagena. Se ha constituido la junta de saneamiento de esta poblacion bajo la presidencia del Sr. Molina. La mencionada junta empezará pronto y activamente sus trabajos.

Pamplona. El dia 15 del actual á las cinco y diez minutos de la tarde se sintió en Burguete un fuerte temblor de tierra que duró quince ó veinte segundos.

La trepidacion fué de S. O. á N. E.

Sofia.—El Banco nacional búlgaro ha hecho saber al gobierno otomano, que la renta del tributo de la Rumelia que vence el mes actual, será pagada recientemente.

Viena.—Según informes recibidos de Moscou, el comité de la Sociedad de beneficencia slava ha consagrado varias sesiones á la discusion exclusiva de los asuntos búlgaros.

Berlin.—Con el título «Sindicato del oro del Africa del Sud-Oeste», se ha constituido en Berlin una Sociedad destinada á la explotacion de oro y diamantes de los territorios que se hallan bajo el protectorado alemán en el Africa occidental.

El ruido incidente de la frontera franco-alemana, que el año pasado estuvo á punto de crear un conflicto entre ambas potencias, acaba de tener su epilogo.

El consejo de guerra que entendia en la causa seguida á Kauffmann, no solo ha absuelto al acusado, sino que ha influido para que al mismo tiempo se le nombrase soldado de primera clase y se le concediese cuatro semanas de licencia.

Este epilogo, que viene á poner más tirante la situacion, es objeto de vivos comentarios.

San Petersburgo.—Antes de que preste servicio el nuevo acorazado «El Almirante Nabukoff», sufrirá algunas modificaciones en su construccion.

Se ha publicado una orden imperial obligando á todos los oficiales de caballeria á que aprendan la telegrafia.

El Novoié Vremia, despues de citar varios articulos de la prensa inglesa, favorable á la formacion de una alianza anglo-franco-rusa, manifiesta que lord Salisbury se promete con este medio entrar en la triple alianza con mejores condiciones.

Al Diario de San Petersburgo telegrafian de Constantinopla, que se han comunicado al conde de Montebello, embajador de Francia en Turquía, las cuatro modificaciones que esta nacion ha efectuado en el convenio relativo al canal de Suez.

La salud del Rey de Wurtemberg inspira serias inquietudes.

El czar pasará revista á las tropas de Polonia en la próxima primavera.

Roma.—El Papa tiene intencion de establecer en el reino de Irlanda una legacion.

Continúan á este objeto, las conferencias entre el duque de Norfolk y el cardenal Rampolla.

La Tribuna anuncia que Italia concluirá por aceptar las proposiciones de la Francia, basándose el convenio en los aranceles generales que actualmente rigen en Italia.

Continúan en Italia los armamentos, sin interrupcion y con la mayor actividad posible.

Leipzig.—La fiebre tifoidea desarrollada en Chemnitz en el elemento civil como asimismo en la guarnicion, se ha extendido á Zwickau en cuyo punto se hallan atacados cincuenta hombres de tropa.

Munich.—M. Riedel ministro de Hacienda ha sido condecorado con la insignia de la Orden del Aguila-Roja de primera clase y con la cinta de esmalte de la Orden de la Corona de Prusia.

Paris.—La situacion del ministerio sigue siendo bastante critica, pues si bien la Cámara rechazó por 409 votos contra 99 la enmienda Dreyfus, tambien

fueron rechazadas por 284 votos contra 194 las pensiones del Gabinete, en uno de los articulos del presupuesto.

Algunos periódicos, con un celo y una oficiosidad contra-productos, niegan que exista alianza alguna secreta entre España y Alemania.

Noticias de Londres aseguran, por el contrario, que existe entre ambas naciones un tratado en virtud del cual, si llega á estallar una guerra europea, la Alemania se compromete á no dificultar la ocupacion de una parte del territorio de Marruecos por España.

M. Legrand ha sido nombrado subsecretario del ministerio de Colonias, en sustitucion de M. Faure, que dimitió el cargo hace pocos dias.

Por el ministerio de marina se ha comunicado orden á todos los jefes de los departamentos maritimos de Francia, para que todos los buques de la armada se pongan en pié de guerra.

En Tolon adelantan de tal modo los trabajos de armamento, que la escuadra estará en disposicion de guerra el dia primero del próximo mes de marzo.

CRÓNICA BALEAR.

En la carretera de Manacor y entre los Kilómetros 17 y 18 fué encontrado el cadáver de un hombre resultando ser el conductor de un carro de Porreras. El desgraciado habia fallecido á consecuencia de haberle aplastado el pecho una de las ruedas del carruaje.

La Alcaldía de Felanitx publicó un bando dias pasados por medio del cual se prohíbe terminantemente la bárbara costumbre de echar cacharros en las casas.

El último juéves, día de mercado en Inca, estuvo esta desanimadísimo, efectuándose muy pocas transacciones.

El conocido electricista D. Sebastian Homs, fué á Felanitx con el objeto de presupuestar el alumbrado eléctrico de un importante taller de aquella ciudad, mejora que verá en breve realizada.

Según el último censo de poblacion, cuyos trabajos quedan ya terminados en Inca, el número de habitantes de dicho pueblo es actualmente de 7479.

A D. Enrique Fiol, Inspector de Distrito del Cuerpo de Telégrafos, se han encomendado las delicadas operaciones y complicados cálculos para determinar la naturaleza y sitio de la averia en el cable submarino de Ibiza á Jávea, cuyos trabajos empezarán dentro de breves dias.

El sábado de la pasada semana salió de Porto-Colom con rumbo á Ibiza uno de los vaporcitos que habia en dicho puerto, conduciendo una de las dos dragas que en este trabajaban, y á las pocas horas de haber salido sufrió una averia que le obligó á refugiarse aunque á duras penas en Cala Llonga.

Han de proveerse con arreglo al Reglamento de 10 de Octubre de 1885, las vacantes de:

Secretario del Ayuntamiento de Felanitx, con el haber de 1500 pesetas anuales.

Cuatro peones camineros de id. con el de 540 pesetas cada uno.

Dos id. id. de id. con el de 510 id.

Cuatro guardias municipales de id. con el de 540 id.

Uno id. id. de id. con el de 510 id.

Secretario del Ayuntamiento de San Antonio (Ibiza) con el de 990 id.

Y además una plaza de Peatón de Sóller á Fornalutx con el de 189 id.

El Sr. Gobernador civil ha aprobado el presupuesto del Sindicato de riegos de la huerta de Palma para el corriente año, en el cual se halla consignado un reparo de 10.000 pesetas entre los intereses de la acequia y fuente de la villa.

A principios de Marzo próximo, dice un colega palmesano, funcionará, seguramente, el vigia de Porto-Pí; tal es el interés con que el Ayuntamiento y la Diputacion han tomado el establecimiento de esta mejora.

La escuela elemental completa de niñas, de Petra, dotada con el sueldo anual de 1.100 pesetas ha de proveerse

por concurso de ascenso; habiéndose señalado el término de treinta dias para la presentacion de solicitudes.

D. Guillermo Coll y Ribas, vecino de Calviá, ha renunciado el registro de doce pertenencias de mineral lignito que con fecha 8 de Julio del año próximo pasado solicitó con el nombre de la Venturosa, en el paraje denominado Son Punta, sito en el término municipal de la referida villa.

Por acuerdo del Banco de España, la Sucursal de esta provincia admitirá, hasta nueva orden, los cupones de la Deuda exterior al 4 por 100 del próximo vencimiento y atrasados con la bonificacion de 175 por 100,

En la sesion que celebró el Ayuntamiento de Palma en la noche del viernes de la pasada semana acordó crear una escuela nocturna de adultos en el caserío de Son Sardina, y autorizó la reconstruccion del oratorio de Porto-Pí, con arreglo á los planos aprobados.

La Gaceta del día 14 del actual publicó la real orden mandando proceder á la celebracion de la subasta para establecer y explotar una red telefonica en Felanitx, y el pliego de condiciones para dicha subasta.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dirigido una instruccion y exhortacion pastoral al Dean, Cabildo Catedral, Archiprestes, Cura-Párrocos, Clero y fieles de la misma, sobre la ensenanza del Catecismo.

Las limonas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en el Hospital provincial, durante el mes de Enero último han ascendido á 57439 pesetas.

Nuestro paisano el barítono Don Gabriel Rubí, que regresó de Mahon, en cuyo teatro ha cantado con éxito, está escripturado para el teatro de Zaragoza.

El vapor Nuevo-Mahóns embarcó el domingo en Mahon, para Alcudia, ciento y nueve lechonas.

Por disposicion gubernativa, recaída en expediente instruido al efecto, ha sido suspendido el cartero de Muro.

Durante el segundo trimestre del actual año económico el mineral extraido de cada una de las minas de esta provincia, asciende á 11.091 quintales métricos.

El importe del carbon fué de pesetas 4223, el del plomo de 4.030 y el de la blinda de 250, resultando un beneficio á favor del Estado de 105 pesetas.

La Corporacion municipal de Mahon solicito del Gobierno el estudio, dentro del presupuesto del año económico próximo, de la prolongacion, hasta enlazar con el muelle de aquel puerto, de la carretera general de Ciudadela, así como la prolongacion de la carretera de Mahon á Cala-Emporté.

El cuadro de caballos sementales del Estado para cubricion de las yeguas en la próxima primavera, en esta provincia, se ha distribuido en las paradas de Manacor y La Puebla con dos caballos cada una, y la de Palma con un solo caballo. Cada una de estas paradas estará al cuidado de un cabo y un soldado.

Varias personas, deplorando la desaparicion de la Academia de la Juventud Católica, tratan de crearla de nuevo, uniéndose á otra institucion religiosa.

En Alcudia han empezado las obras de prolongacion del puerto, aprovechando el desmonte de una cantera que está á unos 500 metros de distancia, lo cual facilita el acarreo de los bloques.

Las nieves que han caido durante la semana que fine hoy y pasada, han sido generales en toda la provincia.

Existen en Ibiza algunas personas atacadas de sarampión y se afirma que en

varios pueblos de aquella isla, esta enfermedad vá adquiriendo desarrollo.

CRÓNICA LOCAL.

UNA PREGUNTA.

Puesto que se han empezado ya las pruebas en el cable interrumpido entre Ibiza y Javea para determinar el sitio de la avería, y habiendo sabido por otra parte que si efectivamente el Gobierno tiene concedido el establecimiento de un nuevo entre estas islas y Barcelona, el diputado por Mahon Sr. Prieto y el senador por Puerto-Rico Sr. Ládico han manifestado un vivísimo interés en que queden unidas telegraficamente las fortalezas de La Mola y Monjuich; se nos ocurre preguntar hoy: y para que se tienda el cable entre este pueblo y la capital del Principado ¿quien se interesa?

La opinión pública apoyó el pensamiento vertido oportunamente por la prensa balear por medio de los bien redactados artículos que hemos copiado y de otros que hemos dejado de reproducir por no repetir las mismas ideas; pero ni la prensa ni la opinión pública podrán nada si nuestros dignísimos representantes en las Cortes, despues de haber obtenido por sus gestiones la instalación de un nuevo cable y la reposición, si es posible, del de Ibiza á Javea, se quedan cruzados de brazos cuando hay quien despliega toda su actividad para conseguir la unión directa de la isla de Menorca con el continente.

En que fundan los Sres. Prieto y Ládico sus razones, no queremos tan solo averiguarlo. Sabemos, eso si, que la menor distancia entre Mallorca y la Península está entre Sóller y Barcelona; sabemos que si conviene que la salida del cable sea en una playa tenemos la de *sas Cambras*, y que si en la costa brava, tenemos la más acantilada de la isla; sabemos que entre Mahon y el continente existirá tal vez un cable que se tendió en 1861 y que al poco tiempo dejó de funcionar; sabemos lo dicho y algo más que dejamos por decir, y creemos más lógica la unión directa con la Península de la mayor de las islas del archipiélago Balear, en la que está la capital de la provincia y por consiguiente en la que tienen su residencia las Autoridades de todos los ramos.

Que sería menos costoso el establecimiento de un cable nuevo entre Ibiza y Javea en vez de reponer el existente, tambien lo creemos nosotros; pero, hecho esto, tendríamos al que una Palma é Ibiza, que cuenta ya hoy diez y siete años de existencia, expuesto á que se viera en breve atacado de la misma enfermedad que padece actualmente el de Ibiza á Javea, y entonces viendonos en el mismo caso que ahora, nada habríamos adelantado.

En nuestro concepto lo más conveniente es que se tienda el nuevo cable entre Sóller y Barcelona y que se construya una línea entre este pueblo y la capital; y el coste total de la mencionada instalación es menor todavía que el de cualquiera otra que se haga, sean cuales fueren los puntos del continente y esta provincia que se trate de unir.

Ahora bien, teniendo en cuenta lo dicho, ¿habrá quien se interese por nosotros?

En la noche del domingo último fué abierta por disposición de la Autoridad una casa de la Vuelta Piquera, en la que su dueño se había encerrado en compañía de una turca. La esposa de este, que había quedado en la calle, según informes, temiendo que á su esposo le diera por maltratar de hecho á sus hijos, que ya dormían, había dado parte, y algunos vecinos, auxiliando al guardia municipal, llevaron al adorador de Baco á la casa Consistorial en donde pasó la noche.

En la calle de la Rectoría, por la que como saben nuestros lectores pasa la acequia de la fuente de *S' Olla*, hemos visto partidas por la mitad algunas de las losas que cubren dicha acequia, y como creemos que es aquello un constante peligro para los transeuntes, pues podría suceder que inesperadamente tomara alguno un pediluvio amén de dislocarse una pierna, damos aviso á quien compete para que se sirva poner remedio al mal.

El acaudalado hijo de este pueblo y vecino de la capital, de la que por sus filantrópicos sentimientos había sido nombrado hijo adoptivo, el Excmo. Sr. D. Salvador Coll y Terrasa, Cruz de beneficencia de primera clase de la Orden de Isabel la Católica, Caballero del Santo Sepulcro de Jerusalem y miembro del Instituto de Francia, á cuyos títulos podemos unir hoy el no menos apreciable de padre de los pobres; falleció en su quinta del Terreno (Palma) en la madrugada del día 20 del actual.

Al pedir al cielo descanso eterno por el alma del finado, enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Para que nuestros lectores ausentes puedan formarse una idea del frío que se deja sentir en este pueblo, bastará decirles que durante la presente semana ha bajado el termómetro centígrado hasta los cinco grados, no habiendo subido en los días de buen sol (?) más que hasta los ocho.

Los setenta y tres socios de la Defensora Sollerense que para llevar á efecto la serie de bailes de máscara de la pasada temporada de carnaval se inscribieron en pérdidas y ganancias, fueron llamados por la Comisión administrativa con objeto de darles cuenta del resultado obtenido. Unos cuarenta asistieron á la reunión, y despues de leídas las cuentas especiales, entregó el Depositario á cada uno, además de los seis reales abonados por ellos en concepto de anticipo para en caso de pérdidas, nueve reales de beneficio líquido.

El Secretario de la Sociedad, en nombre de la Comisión propuso á los reunidos la cesión de una pequeña parte del beneficio para la construcción de las dos mamparas que faltan en el salón de espectáculos, y, aprobado el pensamiento, abrióse la suscripción que alcanzó aquella misma noche á 321 reales y que continúa abierta en la Depositaria de la asociación, únicamente para los socios abonados en pérdidas y ganancias á los bailes de máscara.

Daremos cuenta de lo que resulte.

Por falta de número no celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento en la noche del juéves último.

Vemos con estrañeza que son demasiado frecuentes de poco tiempo á esta parte las segundas convocatorias, y esto está llamando ya la atención de cuantos se interesan por la buena marcha de la administración local.

¿Existe motivo? Poderoso, muy poderoso ha de ser, si acaso, para que los señores concejales permanezcan en sus casas, consintiendo con tan extraña conducta que unos pocos, en segundas convocatorias, acuerden sin debate tal vez asuntos que lo necesitan muy estenso.

Es preciso no olvidar que por este camino se vuelve... á aquellos tiempos, y que antes de que tal suceda, en cumplimiento de nuestra misión, señalaremos con el dedo á los que faltan á los deberes de su cargo, para que pueda juzgarlos la opinión pública.

¿Existen en Fornalutx autoridades?

¿Por qué se tolera, pues, el que en una taberna, y por más señas en un cuartito ex-profeso, entren jóvenes llevando en sus bolsillos el jornal de la semana y salgan despues, á altas horas de la noche, sin un céntimo para dar á sus familias?

Y eso que el Alcalde, según se dice, durante el último carnaval ha demostrado ser muy escrupuloso.

¿Serán sus escrúpulos como los de *Fray Gargay*?

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Marsella 19 Febrero de 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mio: Despues de un corto período de tiempo relativamente bueno, ha vuelto á encapotarse el cielo y abundantes lluvias han regado las calles de esta populosa ciudad. Como de costumbre, á las lluvias ha seguido un frío é impetuoso N. O. que ha soplado algunos días sin interrupción, y que ha contribuido no poco á que el carnaval haya presentado un triste aspecto en vez del semblante risueño de otros años.

Pláceme comunicarle una noticia que no es del todo mala. El mercado está un poco más animado que cuando le escribí mi penúltima. Refiérome al mercado de la naranja como supongo habrá V. comprendido, cuyo fruto es bastante solicitado hoy y tiene la demanda tendencia al aumento; falta solo que cesen las lluvias y empiece una temporada de días serenos en los que sea más soportable el frío que actualmente se deja sentir.

No obstante, y á pesar de ser tan poco lo que falta, no se encuentran satisfechos nuestros paisanos.

La cruda guerra que con los hijos del país tenemos que sostener y en la que las más de las veces nos combaten estos con nuestras propias armas, tiene completamente desconfiados y moralmente abatidos á nuestros compañeros de emigración, siendo base de esta lucha (doloroso es decirlo!) la falta de unión en los que componen la colonia sollerense en Marsella.

Siento no disponer de pluma mejor cortada para tratar de una cuestión cien veces removida y otras tantas irresuelta, en detrimento de nuestros intereses morales y materiales; cuestión que por más de un concepto merece especial atención puesto que afecta al porvenir de nuestros paisanos residentes en esta.

Tenemos, no obstante, en nuestras manos el remedio y nos cuesta muy poco darle oportuna aplicación. ¿Consentiremos, pues, en hacer perder á nuestra patria querida el prestigio que alcanzó con la honradez de nuestros antecesores, probada en cuarenta años de ejemplar laboriosidad? ¿Consentiremos en que, dando á la culta Francia el más repugnante de los espectáculos, saquen provecho sus hijos de nuestras divisiones, de nuestros odios, de nuestras discordias?

Jamás. Un poco de unión en la importación de la naranja á esta plaza, un poco más ordenada la llegada de los buques, y un poco menos de prisa en abandonar los precios en el mercado, y al

ver realizado nuestro ideal más hermoso, veremos igualmente colmados los deseos de todos.

Persuadidos de que quien quiere puede, me atrevo á esperar de mis compañeros sin excepción un esfuerzo supremo que ponga fin á un estado de cosas con el que es preciso acabar si no queremos acabe con nosotros.

Como lo fui por medio de mi carta anterior, tambien por medio de la presente he de ser mensajero de noticias de muerte, con la diferencia de que en vez de una, como entonces, han de ser tres las que he de comunicarle hoy. D. Juan Miró, D. Juan Colom y D. Antonio Vicens son los jóvenes que en los días 13, 14 y 18 de los corrientes, respectivamente, sucumbieron víctimas de agudas y penosísimas enfermedades.

Escusado paréceme manifestar que el cadáver de cada uno de ellos fué conducido al cementerio con acompañamiento de numerosos paisanos y amigos, que quisieron rendir este último tributo á los compañeros que en tan apartadas regiones habían terminado sus días.

Descansen en paz todos ellos, y reciban sus respectivas familias el pésame que la colonia sollerense de Marsella les envía; de cuyos sentimientos se hace intérprete en este momento

El Corresponsal.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Ninguno.

DEFUNCIONES.

Día 21.—Falleció Pedro Juan Colom y Sancho de un año de edad.

Día 22.—Florentina Canals y Oliver de 72 años.

Día 23.—Juana María Enseñat y Frontera de 73 años.

Día 24.—Apolonia Llabrés y Magraner de 88 años.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 div. 4'94 1/2
Cette " 4'95
Demás plazas francesas 4'96

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 15.—De Lanouvelle en 2 días laud Esperanza, de 32 ton., pat. Juan Vicens, con 5 mar. y lastre.

Día 16.—De Lanouvelle en 3 días laud Naranjera, de 21 ton., pat. Francisco Arbona, con 5 mar. y lastre.

Día 17.—De Lanouvelle en 2 días laud Internacional, de 27 ton., pat. Pedro Bernat, con 5 mar. y lastre.

Día 17.—De Cette en 5 días laud Constante, de 40 ton., pat. Jaime Miró, con 6 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 11.—Para Cette laud S. José, de 38 toneladas, pat. Juan Vicens, con 6 mar. y naranjas.

Día 11.—Para Cette laud Esperanza, de 38 ton., pat. Gabriel Castañer, con 6 mar. y naranjas.

Día 11.—Para Lanouvelle laud Internacional, de 27 ton., pat. Pedro Bernat, con 5 marineros, 1 pas. y naranjas.

Día 11.—Para Valencia laud Unión, de 51 ton., pat. Cristóbal Vicens, con 7 mar., y lastre.

Día 14.—Para Agde laud 2.º Remedio, de 36 ton., pat. Juan Vicens, con 6 mar., 2 pas., naranjas y limones.

Día 22.—Para Cette laud Aurora, de 67 toneladas, pat. Pedro Alcover, con 7 mar., 1 pasajero, vino y naranjas.

Día 24.—Para Valencia laud Constante, de 40 ton., pat. Jaime Miró, con 7 mar. y lastre.

Día 24.—Para Valencia bateo María, de 46 ton., pat. Gabriel Valent, con 7 mar. y lastre.

Día 24.—Para Valencia jabeque Antonieta, de 64 ton., pat. Damian Oliver, con 8 marineros y lastre.

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

que regirá de 15 Octubre á 31 Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma.—2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTORAL DE LA SEMANA.

26 Domingo II de Cuaresma: S. Cesáreo médico y S. Valero.

27 Lunes.—S. Alejandro y S. Leandro obispos.

Luna llena á las 12 y 8 minutos del día en Virgo.—Vario.

28 Mártes.—S. Serapio mr. y S. Baldome-ro cfr.

29 Miércoles.—S. Cirilo patriarca y San Anastasio mr.

1.º Marzo Jueves.—S. Rosendo y S. Albino obispos y cfrs.

2 Viérnes.—S. Absalón mr. y S. Simplicio.—Abstinencia.

3 Sábado.—Stos. Hemeterio y Celedonio mártires.—Anima.

CULTOS SAGRADOS.

Hoy al anocheecer se dará principio al septenario del dulcísimo nombre de Jesús, que se continuará en los días siguientes.

Mañana á las siete y media de la misma habrá comunión general para las hijas de María, y al anocheecer el ejercicio mensual.



EL SUSCRITOR AL SÓLLER

D. AMADOR LLADÓ Y MAYOL

falleció en Lares (Puerto-Rico)

el día 5 de Enero último.

(H. P. D.)

Esta Redacción, al rendir este último tributo á la memoria del finado, envía á su atribulada familia sentido pésame.

Sección de Anuncios.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES

PARA GUARDAR CAUDALES

SISTEMA BAUCHE.

Los mejores arcos de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios, y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA.

Precios de fábrica sin competencia.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de

DIE BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HÉRREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarbancado y tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.

Suscribese en la Tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.

SAN JUAN DE PUERTO-RICO.



TIENDA-ALMACEN DE PAPELES

DE

FRAN.º ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio

ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

Violon.—Dos Cuartos.—España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

Á LAS CLASES PASIVAS

La Agencia Hipotecaria, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (illeta de Moragues), ha resuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.º para gastos de habilitación.

El día 29 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Febrero.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á Can Domingo, carretera de Palma.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

AGENDA DE BUFETE

Y DE LAS

FAMILIAS

PARA

1888

expresamente arreglada con noticias

de las

ISLAS BALEARES

y en particular de

MALLORCA.

Véndese en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona San Bartolomé, 17.—Sóller.

LA ESCUELA POPULAR

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza y preparación para el ingreso á la segunda

por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

OBRAS DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.

Historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca.

Memoria sobre el algarrobo y su cultivo en Mallorca, con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Se hallan en venta en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona, San Bartolomé, 17.—Sóller.

AGENCIA DE ADUANAS.

TRANSPORTE de MERCANCÍAS á DOMICILIO para Barcelona, Madrid y demás principales plazas de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCÍAS.

CORTÉS HERMANOS

60, Marina, 60, PALMA.

AL PÚBLICO.

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santañi arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.—Sóller.

DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS

Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE

S'ILLÓT

PER

UN TAL L'AMO'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D'ES SEU FIY MAJÓ,

EN TOFOLET,

QUE JÁ COMENSA Á Surti D'ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta collecció de cartas forma un folleto en 4.º, de mes de xexanta páginas, elegantement imprès, y se ven á setanta cinch cèntims de peseta á sa tenda d'articles d'escritòri de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

Tanto se vende co-

mo se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de S'Olla y pago del Puig den Ramis; en esta imprenta darán razon.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.